

EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I

San José, Costa Rica, VIERNES 19 de Marzo de 1920

Nº 170

Festividad de San José

El Hombre Libre en tan señalado día se complace en felicitar cordialmente a todos los que llevan tan venerado nombre, deseándoles largos años de vida e innumerables felicidades.

Cablegramas recibidos ayer

Campión nadador

Aukland 16.—El campeón americano de natación Norman Ross, ha establecido un nuevo record mundial nadando quinientos metros en seis minutos, cuarenta y cuatro segundos y dos quintos.

Comisión que irá a Rusia

París 16.—Se cree que Burgois, Tittoni, Matsui Quiñones de León, Dacundra, Lyman y Homanns discutirán los principales asuntos del Consejo entre ellos la idea de enviar a Rusia una comisión con el objeto de obtener imparciales y autorizados informes relativos a la situación rusa como lo deseaba en febrero Lloyd George.

Fuerte nota para el Gobierno Alemán

París 16.—La Conferencia de Embajadores ha decidido enviarle al Gobierno Alemán una nota severamente redactada en la que le exige la inmediata aplicación de las penas correspondiente a los ultrajes inferidos a los oficiales de la comisión interaliada en los estados del Báltico.

Por el precio del carbón

Indianápolis 16.—Ciento veinticinco propietarios de minas betuminosas han sido acusados ante un gran Jurado por conspiración tendiente a sublevar el precio del carbón. Están en directa inteligencia con los campos centrales de carbón que se extienden por Pensilvania, Ohio e Indiana. Si resultan culpables sufrirán una multa diez mil dólares o una prisión de dos años.

Maniobras navales norteamericanas

Washington, 17.—Las primeras maniobras de conjunto de las flotas del Atlántico y del Pacífico se efectuarán en la Bahía de Panamá en enero del novecientos veintituno. El Departamento Naval anuncia que esa determinación fué tomada en la conferencia del Secretario Daniels con los almirantes Wilson, Radmon y Countz. Se dice también que el viaje anual que los guardias marinas efectuarán en el próximo verano incluirá una visita a las Islas Hawai y varios puertos de la costa del Pacífico. Los barcos de guerra llevarán 1800 hombres e irán bajo la bandera del Contralmirante Jones que manda el Connecticut.

COLABORACION

LO INEVITABLE

La situación internacional de Centro América se agrava. Un telegrama nos informa que la Asamblea Nacional de Guatemala ha proclamado la Unión de Centro América, sin el previo consentimiento de los otros factores de esa unión.

Y la disyuntiva aparece inevitable: o aquellos diputados están locos de remate, al mismo grado que el sátrapa que los tiraniza desde hace veinte años; o aquella declaratoria de unión no es sino el eco de resoluciones tomadas en Washington.

Este último ha sido rendido verosímil por un cable de ayer que reporta como cercana realidad el parecer de William Rastick de que Centro América debe ser ocupado militarmente por el Gobierno americano.

Siendo eso así, no nos queda sino exclamar: eso era inevitable!

Los internacionalistas de pacotilla —que abundan en las Cancillerías de Centro América,— ven una muralla infranqueable en el principio de la soberanía de los estados independientes,

Una promesa del ex-Kaiser

Londres, 17.—El Primer Ministro Holandés anunció en el Parlamento que el ex-Kaiser envió una carta al Gobierno Holandés prometiendo reprimir la actividad política. Así lo anuncia un despacho de La Haya.

Elecciones en Alemania

Colonia 16.—Se considera inminente la renuncia del Canciller Kapp. Se cree que el Mariscal Hindenburg haya escrito a Kapps exigiéndole que se retire y a Ebert para que llame a elecciones.

para contrarrestar los atropellos de un vecino más fuerte. Ese mito está ya clasificado en los museos de las ciencias sociales. Lo repiten solamente los mandos ignorantes a lo Pelico Tinoco, quien decía con aquella arrogancia de asno que era tan suya:

—Quiero probar a los Estados Unidos que un país no necesita, para vivir, del reconocimiento de los otros.

Desde antes de la última guerra, muchos de los principios fundamentales del Derecho de Gentes y, aún del Derecho Civil se habían modificado bajo la presión del sentido positivista de la vida moderna. Ese espíritu positivista se ha encarnado con una amplitud extraordinaria en la mentalidad y en las prácticas del pueblo yankee. Y por eso, a donde quiera que llegue ese pueblo se le verá hacer más, hacer mejor y más rápidamente que los demás. En el campo especulativo, vimos a Wilson llevar a la práctica muchas de las concepciones que los teóricos no habían podido realizar en doscientos años de debate.

En el terreno de la acción guerrera, lo vimos trasladar en pocos meses a Europa un ejército de dos millones de hombres, con todo lo necesario para entrar en pelea inmediatamente, con locomotoras potentes, sus rieles, sus telégrafos y sus teléfonos.— Y si algún Comandante europeo lo exhortaba,—en cumplimiento de leyes administrativas absolutas, a que esperaran la autorización de su Gobierno para tender sus líneas férreas, los yankees contestaban con toda sencillez:

—Vea: nosotros vamos a construir nuestros ferro carriles, vamos a trasladar nuestras tropas

al frente de combate y después pedirá Ud. la autorización de su Gobierno!

Y ahora pregunto: ¿Sería admisible que ese pueblo práctico, por temperamento, progresista por ley superior de su raza y de su historia, resuelto y expedito en apartar los obstáculos en la realización de sus planes tolerara indefinidamente esos pantanos de pasiones mezquinas como son los gobiernos de la mayoría de estos países de herencia española?

Lo que el gran Bolívar predijo está sucediendo: las naciones de raza indo-americana han sido declaradas ineptas e incapaces de gobernarse por sí mismas, de apreciar y aplicar los principios democráticos.

Todo es ridículo en estas comunidades.—A la diferencia de los pueblos realmente cultos y bien organizados, los mediocres son los que se encumbran a las altas posiciones oficiales, y una vez allí se imaginan super-hombres incontrastables.—En tanto que los Secretarios de Estado se dedican a desarrollar algún programa trascendental concordante con el momento histórico y las circunstancias del momento, entre los nuestros se dedican a sacudir por la solapa a los transeúntes y a los conductores de tranvías con la vigorosa interpeelación de:

—¿No sabes que soy Ministro?

No cabe duda: el momento actual es de progreso a toda costa, y el que no suba a ese tren en el sentido de su marcha, o es atropellado por él o abandonado en las estepas del pasado o en las ridiculeces del rococó.

¡Eso es inevitable!

RAMÓN ZELAYA

MORA & CIA.

Agentes y Representantes de Casas Extranjeras

Importadores — Exportadores

AVENIDA CENTRAL FRENTE AL PALACIO NACIONAL

TELEFONO 579 - APARTADO 344 - TELEGRAFO "MORAC"

Tienen el gusto de ofrecer al Comercio, toda clase de mercaderías Europeas y Norteamericanas, procedentes de las grandes Fábricas que representan directamente, a precios de costo, conformándose con ganar únicamente la comisión como Agentes Distribuidores.

Una visita de Ud. a nuestra Casa, lo convencerá que con nuestra liberalidad en los precios, puede Ud. obtener las mercaderías que necesite, tan baratas como si las importara directamente de las fábricas, con la gran ventaja de que Ud. se evita las grandes molestias y contratiempos que acarrea la importación.

Ganar muy poco para vender mucho, es el lema de nuestra Casa

PALAS

Para café y para zanjias

Consulte nuestros precios antes de hacer sus compras

LA LONJA

SAUMA & CASTRO

Frente al costado Norte del Mercado

Telefono 756

Apartado 523

La única Agua Mineral Natural de Costa Rica, y por cuya pureza excepcional es la

“Reina de las Aguas de Mesa”

SANTA ANA

El éxito creciente de los refrescos es notorio por el especial cuidado de su inmejorable elaboración hecha asimismo con esta famosa agua mineral natural, la que les dá la supremacía sobre todas sus similares nacionales.

Loable actitud

Es la de la muy distinguida colonia colombiana la cual ha hecho gestiones pendientes a ayudar al pueblo costarricense en las dificultades económicas de actualidad.

A iniciativa del señor Ministro, el doctor Manuel Esguerra, ha ofrecido su contingente eficaz, al Supremo Gobierno y la sociedad costarricense a fin de cooperar en el auxilio de las clases pobres en las que con mayor tenacidad se ha cebado la peste reinante.

Constituyó, de entre sus más prestigiados miembros, una Junta ejecutiva que con entusiasmo sin igual empezó inmediatamente sus trabajos logrando levantar una suscripción que fué acogida con interés por todo, la simpática colonia colombiana.

Abre dicha suscripción el estimable señor Esguerra cuyos sentimientos humanita-

rios han tenido ocasión de manifestarse siempre; entre otros elementos de la citada colonia hermana aparecen los siguientes: don Teodosio Castro, don José María Castillo, la casa Clemente Rodríguez e hijos, la casa Miguel Macaya y Co; la firma Roberto E. Smith y Co, don Segismundo Clevez, la familia Dominguez, don Luis Bedout, don Felix Alvarez, don Rafael Piñeres, don Manuel Antonio Serrano y la familia Camprubí.

La suscripción alcanza hasta hoy a tres mil docientos diez colones pero la Comisión cree que la suma total será mucho mayor dado el entusiasmo que la suscripción ha despertado.

A la noble colonia colombiana presentamos nuestro mas sincero homenaje de simpatía y de gratitud.

Día Oficial

Guerra

Se ordena el pago de varias cuentas por arreglo de un teléfono, cuido extraordinario de bestias dos revólveres, refuerzo de policía en la cárcel de varones, una caja muortoria, varios gastos de la Dirección Gen-ral de Policía, alimentación de tres policías en comisión a Esparta, por el mismo concepto, por tropa de refuerzo del cuártel de Buena Vista, se vicio de luz en la Colonia Penal de la Sabana y trabajos eléctricos en la cocina del Curátel de Buna Vista.

Gobernación

Se publican varias comunicaciones y telegramas de gobernadores, jefes políticos y doctores dando cuenta del estado sanitario y del movimiento de la influencia en Tres-Rios, Cartago, Juan Viñas y Orotina en ciertas poblaciones nada ocurre digno de mención, antes bien la enfermedad se presenta benigna y va en desenso: en Tres-Rios y Cartago se han organizado Juntas de Socorros.

La influenza en los pueblos

San Joaquín de Heredia

(POR TELEGAFO)

"A El Hombre Libre"

San José

Fundose Hospital provisional en esta.

El señor Cura y el Jefe Político secundados por los vecinos más pudientes se dedican al socorro de los enfermos pobres proporcionándoles abrigo y medicinas.

Epidemia sigue haciendo presa de preferencia en los pobres, presentándose cuadros verdaderamente aflictivos.

Corresponsal.

EXHIBICION DE TRAJES Y ABRIGOS

Rosalía Lara, l. se permite anunciar la llegada de un variadísimo surtido de vestidos, enaguas y abrigos que ha conseguido a precios verdaderamente baratos por arreglo especial y que ofrece con muy poca margen de ganancia.

De mañana en adelante estarán en exhibición en la Avenida Central, frente a las oficinas de este Diario.

San José, 11 de marzo de 1920

MEDICOS Y FARMACEUTICOS

El Consejo Superior de Salubridad solicita la cooperación de los señores Médicos y Farmacéuticos, con el fin de que se trasladen a las regiones más atacadas por la influenza y que carecen aun de los servicios de esos profesionales.

Entre otros, se necesitan Médicos para Siquirres, Santa Cruz de Turrialba, Pacayas y Cervantes, para los distritos del cantón central de Cartago, Tarrazú, Puriscal, Naranjo, Alvaro Ruiz, San Carlos, Miramar, Nicoya y Juntas de Abangares. Se reciben solicitudes en la oficina del Consejo Superior de Salubridad.

San José, marzo 13 de 1920.

El Secretario del Consejo,
ELIAS GRANADOS M.

AGRICULTURA

Enseñanza de la agricultura

Del servicio de Prensa Docente publicado por la activa Secretaría de Instrucción Pública tomamos lo siguiente:

"La enseñanza de la Agricultura en nuestras escuelas primarias debe tener por objeto:

a) Inculcar a los niños campesinos algunas nociones básicas o fundamentales de las ciencias agrícolas, que los preparen, para llegar a ser agricultores avisados e inteligentes, combatiendo a la vez determinados prejuicios que hacen difícil el progreso de nuestra agricultura.

b) Enseñar a los alumnos a qué fuentes de estudio e información puede acudir el agricultor para ampliar sus conocimientos, resolver una duda, pedir un consejo o solicitar el auxilio del poder público, sobre particulares que le interesen relacionados con sus trabajos agrícolas.

c) Sugerir y bosquejar las grandes líneas de nuestra economía rural.

d) Fomentar el amor a la vida del campo, a los animales y a las plantas.

Esta enseñanza, en la escuela popular, no puede tener carácter profesional. Debe reducirse a una introducción a la Agricultura, preparando al niño para emplear con fruto, el estudio de esta importante rama de los conocimientos humanos. No obstante, y teniendo en cuenta que la enseñanza primaria debe constituir un ciclo de estudios completo en sí mismo, y suficiente para las necesidades comunes de la vida, dado que la mayor parte de los miembros de la sociedad están impedidos de cursar estudios superiores, la instrucción primaria agrícola debe comprender un mínimun de nociones fundamentales que permitan al que la recibe cultivar inteligentemente una

pequeña propiedad "con fe en la ciencia y en la utilidad de sus procedimientos".

Las nociones fundamentales que deben inculcarse en la escuela primaria son las siguientes:

a) Que empleando semillas escogidas se obtienen cosechas cuyo rendimiento es muy superior al de las cosechas que pueden obtenerse empleando semillas corrientes.

b) Que las condiciones físicas de los terrenos influyen extraordinariamente sobre los cultivos y que el agricultor que no las tenga en cuenta no obtendrá buenos rendimientos.

c) Que las plantas son seres vivientes que se nutren de determinadas substancias, y que cuando en la tierra no las hay en cantidad suficiente, es indispensable proporcionárselas so pena de trabajar inutilmente.

d) Que la mejora de la cría de animales da resultados provechosos aún más notables que los de la selección de las semillas y que la higiene y los cuidados son tan necesarios a los animales como a las personas.

e) Que la agricultura es cuestión de ciencia y de experiencia, y que el agricultor, sin más guía que la rutina, jamás obtendrá buenos resultados.

f) Que es ruinoso para el agricultor comprar al comerciante los artículos que él puede producir fácilmente, y que es más ventajoso cultivar varios frutos que uno sólo.

g) Que el agricultor no debe vivir aislado, sino en relación con sus iguales para ayudarse mutuamente en todas las formas posibles, y que su ideal no debe ser solo producir mucho, sino también vivir decorosa y cómodamente.

La Geisha y La Feria

Las preferidas de la Sociedad

Si quiere ser chic, visite estas Cantinas

TOME SIEMPRE LA FAMOSA

CERVEZA TRAUBE

Imitada por toos d Igualada por ninguno



La flecha más certera

para combatir los dolores de cabeza, espaldas, muelas, oídos y garganta; el escudo más efectivo contra el alevoso ataque de la influenza, la gripe, el trancazo y el dengue; el arma que más poder tiene contra el reumatismo, la ciática, el lumbago y las neuralgias, son las **Tabletas Bayer de Aspirina y Fenacetina** (en tubos de etiqueta verde con la Cruz Bayer).

Estas Tabletas son una ingeniosa combinación de Aspirina y Fenacetina, es decir, de las dos substancias que la profesión médica considera más eficaces para las enfermedades mencionadas antes. Como el dardo lanzado por brazo experto da en su blanco porque lleva en sí fuerza y certeza, cada una de estas tabletas ejerce siempre su efecto porque lleva en sí un extraordinario poder benéfico y es de una completa exactitud científica.

Si Ud. tiene siempre a su alcance estas admirables tabletas, la fortaleza de su buena salud será invencible.



Representantes: The Costa Rica Mercantile Co. (Frente a la Artillería)

Comentarios

Tácticas del socialismo

En Londres se ha celebrado hace poco un congreso tradeuniónista, que aun cuando tenía por objeto tratar de la nacionalización de las minas, abordó dos problemas importantes. Fué uno el de la carestía de la vida y el otro la organización permanente para la lucha de clases.

Para poner remedio al encarecimiento de la vida se presentó una moción invitando al Congreso a que se pronuncie en favor de una reglamentación de precios "en todos los grados de las transacciones comerciales", es decir, que se vaya a la estatización inmediata de todas las materias indispensables para la vida, prolongando la intervención del Poder público al tiempo de paz, con las mismas o mayores absorben- cías si cabe que en tiempo de guerra.

En esto los tradeuniónistas ingleses marchan en total desacuerdo con los socialistas franceses, pues estos en la declaración que lanzaron para anunciar la creación de un Consejo económico del trabajo repudiaban enérgicamente, totalmente, el estatismo, empleando párrafos como estos:

"El Consejo económico del trabajo no quiere perpetuar y consolidar la fórmula actual de estatismo, que no ha sabido justificar en nada las esperanzas que se habían puesto en ella.

Desarmar el Estado haciéndole evolucionar hacia el momento en que no sea más que la representación de los organismos colectivos de la producción y la distribución, retirarles así las fuerzas coercitivas que retiene, sustraer de las manos del Capital la dirección de la economía nacional, dar al Trabajo los derechos a los cuales aspira y las responsabilidades que aún tiene que

asumir, tal es la obra que necesita cumplirse".

La estatización, fórmula suprema que encuentra el socialismo británico, es combatida y repudiada por el socialismo francés. Tal vez se explica esto porque los países, como los enfermos, buscan en sus dolencias posturas nuevas, creyendo que en ellas está la causa del malestar, cuando proviene éste de la enfermedad misma; y así Francia, centralizadora, con Estado que lo es todo, reniega del Estado, mientras que en Inglaterra, individualista, busca la postura del estatismo.

Sin embargo, si el socialismo fuese el poseedor de la verdad en materia económica, tendría los mismos principios en un país que en el otro. Bien podría aplicarse la frase de Balme deduciendo de sus variaciones que no es la verdad.

A cambio de esta diferencia de principios hay en el socialismo de las Trade Unions británicas y de la Confederación General del Trabajo francesa, una táctica común. La Confederación General del Trabajo ha lanzado la idea de crear un Consejo económico del Trabajo para organizar la producción sobre bases totalmente distintas. Aleccionados por la experiencia de Rusia, ya los franceses no confían solo en los obreros, sino que llaman también a los técnicos y con ambas clases pretenden extirpar la acción del capital. Y las Trade Unions, con su Congreso quieren crear un organismo permanente, un Consejo al que los propios laboristas llaman el Estado Mayor General del Trabajo, encargado de "dirigir las operaciones durante la guerra industrial, que supone la huelga, y prepara en la paz, los planes para huelgas nuevas".

Lima Beans

Frijoles blancos de Lima o habas blancas

La Gran Vía

Colaboración.

La música en las Escuelas

Atento siempre a todo asunto musical y aunque de escaso talento e ilustración para entrar en debate, me ha venido en gana hacer alusión á algunos de los conceptos emitidos por el autor de "musicalerías".

Dice su autor: "Hombres de ciencia, filósofos, maestros y cuantos seres se dedican á buscar medios en beneficio de la humanidad, estan de acuerdo en que la música es un excelente medio educador." Cierto es: y si aquí en Costa Rica dos hombres públicos de gran nombradía, notabilísimos abogados que han prestado excelentes servicios á la patria, han querido en cierta ocasión oponerse al fomento del divino arte, el uno criticando algun proyecto en favor de los que tal ejercen y el otro comenzando su período presidencial con un decreto que quitaba las insignificantes subvenciones á las filarmonías y escuela de música de Santa Cecilia como medio de economía. (según él) esos hombres refractarios á la música son muy pocos ó callan al menor jaloncito de chaqueta. Cierto es también que hay mucho que hacer en favor de la cultura, que las novedades atraen naturalmente á los niños y que la cuarta parte de tiempo, un profesor puede enseñar á un niño lo que podría aprender aquel en dos años en la escuela tratándose de una sola materia. Pero ¿Cual es la nueva forma que pretende el autor de "musicalerías"? ¿No ha dado una ojeada a los nuevos programas para convencerse de que hay una nueva orientación, no precisamente porque haya sido nula la labor del canto en las escuelas, nó: no mucho bien ha hecho esta asignatura en la cultura de los pueblos, sino porque la escuela persigue aún un fin en alto grado moralizador y lucha siempre por la mayor cultura de las nuevas generaciones.

Entre las recomendaciones que hace con insistencia el Inspector de música están justamente las de hacer que el niño penetre el fondo de una canción, es decir: sepa lo que está cantando y lo sienta; que la belleza literaria de la letra y su melodía sean adecuadas y al alcance de los niños etc. pero no obliga a que imperen tales o cuales canciones. Claro está que si las canciones enseñadas en su grado durante el año anterior son bonitas y los niños las cantan en asocio de sus hermanos y camaradas en la calle, en la escuela o en la casa, lejos de ser eso una rutina, es un triunfo más bien. El autor de musicalerías se sentiría satisfecho de oír q' lo que ha enseñado a los niños es recordado siempre por ellos al través de los días y de los años.

Donato Salas C.

Greca, 5 de Marzo de 1920.

Para las Damas

PARA PODER USAR ESCOTE

La costumbre seguramente impuesta por la moda de usar trajes descotados, o sin cuello, es singularmente elegante por el gusto que presta a la mujer, y casi siempre sienta bien. Hay unas pocas con el cuello delgado, que encuentran este estilo un poco adelantado para su físico, pero ese defecto es fácilmente remediable; basta una cinta de terciopelo o un collar de joyas, o bien un dobladillo suave de chiffón alrededor del cuello sienta bien, a cualquier mujer, no importando todo lo delgado que pueda ser, pues ese adorno usado particularmente por las tales les hace bien en toda su delicadeza.

Las damas gruesas, regularmente, aparecen en todo su encanto con el escote bajo, pero lucirían mucho más atractivas si se propusieran reducir su doble barbilla, así como las masas regularmente de poca vista de la espalda y los lados del cuello. Esto se puede adquirir si ellas quieron dedicando solamente diez minutos de su tiempo todas las noches antes de retirarse.

Puede aplicarse una simple loción de reducción, que se usará como frotaciones largas y activas en los lugares donde se quiera disminuir la masa. El efecto principal de esta loción y su aplicación es hacer descender las grandes cantidades de masas que acabarán hundiéndose en otros lugares del cuerpo, alejándose de esa manera de los hombros, que es el lugar donde restan armonía a la corrección de las líneas de belleza. Una loción que he probado como excelente para reducir la carne, es la siguiente: tintura de yodina, 30 milímetros; yoduro de potasio, 60 gramos; hiposulfito de soda, 20 gramos; agua destilada, 7 onzas y agua anisada, 170 milímetros.

Hay que tener cuidado de no aumentar esas masas y utilizar propiamente la loción, pues aumentándolas vendría a resultar una verdadera fealdad. Esos son los puntos peligrosos de la manipulación. Este agrandamiento y el aumento de las venas, harán parecer al cuello como perteneciente a una persona de gran edad, y esto estoy segura que ninguna bella quiere parecerlo. Una vez que una cualquiera de las glándulas del cuello se ha agrandado, y que las venas se han hinchado no hay arte capaz de hacerlas disminuir. Quizás los médicos puedan reducir su tamaño, y este es el único medio que conozco que pueda servir.

Para un cuello que pertenezca realmente a una persona de edad, no hay esperanza. Lo mejor que hay para esto es admitir la realidad y aceptarla con filosofía, arreglarla, lo que hace es acentuar con éxito cuantos otros signos de vejez aparezcan, les digo francamente que abandonen las pretensiones de tener un cuello bello y joven que ya no es posible tener más, y aconsejo que para remediar el mal lo mejor es cubrirlo.—El traje escotado en lugar de arreglarlo, lo que hacen es acentuar más su defecto.

Por supuesto, si el cuello solo ha comenzado a envejecer, entonces hay muchísimas esperanzas.

Para combatir esta situación no puedo dar mejor receta que esta como crema de masaje, que deberá ser aplicada por las mañanas y las noches: glicerina 5 onzas, sebo de carnero 1 libra, tintura de benzoina 2 dracmas, espíritu de alcáfor 1 dracma, alumbre pulverizado media dracma, agua de azahar 1 dracma, goma pez Rusia 2 onzas.

Si el cuello es delgado y las venas y las glándulas no se han agrandado, entonces la dificultad puede ser vencida fácilmente. La piel tendrá que ser estimulada con cold-cream y promover la circulación por el masaje. El más útil de estos masajes es el movimiento de rotación imprimido con los tres primeros dedos de cada mano. En este masaje deben emplearse diariamente quince minutos.

He aquí una crema de masaje que se usa especialmente para alimentar un cuello delgado: aceite de almendras dulces 10 gramos, lanolin 15 gramos, tanino medio gramo.

Otra crema que se usa con mucho éxito para engordar el cuello es la siguiente: alcohol (95 por 100) 20 gramos, manteca o manteca de cacao 100 gramos, esencia de "rosemarz" 2 gotas, esencia de bergamota 12 gotas.

Una de las cualidades para poder usar un traje de cuello descotado es que la piel de la garganta y los hombros sea blanca y suave.

Para asegurarse contra este defecto hay que estar siempre "en atencion". Para evitar esa condición hay que tomar todas las precauciones contra las manchas del cuello. Siempre un cuello manchado causa repugnancia a la vista. Una de las manchas más frecuentes es la que hacen los cuellos oscuros, y esa mancha es una de las más difíciles de quitar. Cuando esta existe lo mejor es usar cuello alto. También puedo aconsejar el uso de un sobre cuello de chiffón, que tiene la ventaja de ocultar el defecto y mostrar las cualidades.

De otra manera el compañero de mesa o la pareja de baile creerá que el cuello está sucio y esto seguramente que es bastante decir.

Para evitar esas manchas lo mejor es no usar telas oscuras junto al cuello y cuando esto sea inevitable debe de respuntarse con una frangita blanca o de color. Tome principalmente museлина.

Cuando ya se tiene esa mancha y causa fastidio, lo que debe de hacerse es tratar de quitarla lo más pronto posible, pues eso es la condición de fastidio más grande que pueda añadirse a una mujer. Debe usarse un baño de peróxido seguido luego por otro de agua de rosas, o también pueden darse con la siguiente preparación que es admirable para quitar las manchas de piel: glicerina 1 onza, agua de rosas 2 onzas, ácido fólico 10 gotas, tintura de benzina 10 gotas.

LINA CAVALIERI

Tiras de papel de 7 centímetros por 71, se venden en las oficinas de este Diario.

Colegio Montero

Kindergarten

Internado

EDUCACION PRIMARIA DE ACUERDO CON LOS PROGRAMAS OFICIALES
ENSEÑAMOS INGLÉS EN TODOS LOS GRADOS
CERTIFICADOS CON VALOR LEGAL PIDA PROSPECTOS

Contra la carestía de la vida

Uno de los periódicos parisienses publica este párrafo que reclama se fije en Carteles por toda la nación particularmente en París.

"El público es árbitro de los precios; si tuviese valor y desinterés, y con esto el convencimiento de su fuerza, fundada en la unión, absteniéndose de comprar lo que no le es absolutamente indispensable, tendría a su redor los vendedores a su capricho, y aniquilaría el gravamen que para el representan los precios exesivos, debidos a sus prodigalidades y a su afición al lujo desenfrenado.

Reclamamos la publicación de estos sabios consejos, dice dicho periódico.—Pero tenemos la absoluta seguridad de que los consumidores los leeran con interés. Y no los seguirán.

Hace cuatro años que no cesamos de repetir las mismas recomendaciones".

La peste va cediendo

(Por Telégrafo)

De Río Segundo

Carece de fundamento la especie que en Alajuela circula, consistente que la epidemia reinante en este pueblo esté causando el despobado. Verdad es que donde más ha azotado la peste a última hora, es aquí; pero a Dios gracias va cediendo un tanto la propagación del mal de que adolecemos en Costa Rica.

Corresponsal

JARDINERIA

La Camelia

150 varas al Sur de la Iglesia de la Dolorosa

Francisco Avila

TELEFONO N° 172

ACEITE DE MESA SUPERIOR CALIDAD.—De venta sólo al por mayor en la Librería "La Express".—Precios los más bajos de plaza.

Compañías de Navegación aérea

No sólo en los grandes centros de la civilización, sino aun en las más apartadas regiones del globo, el comercio por medio de vías aéreas comienza a ser establecido.

En Europa, tres Compañías inglesas mantienen un servicio regular, de mensajeros y de encomiendas, entre París y Londres y Bruselas. En uno de los viajes, un gran plano fué llevado de un almacén de Londres a su cliente de Francia. De acuerdo con la reglamentación británica de la aviación, adoptada en abril último, los pilotos de este oficio comercial son examinados física y técnicamente y licenciados por el Gobierno; los campos de aterrizaje, los puntos prominentes están distintivamente marcados a lo largo de los caminos, se usan señales reguladoras y se siguen vías aéreas convenidas.

Dos compañías francesas llevan pasajeros de excursión a las líneas de batalla y hay un servicio regular entre París y Bruselas y algunas de las principales ciudades francesas. Un servicio postal entre París y Ginebra ha sido establecido en el último mes de mayo, en que un aviador suizo hizo el viaje de 250 millas en cinco horas y media, incluyendo 30 minutos perdidos en una parada obligada en suelo francés, a consecuencia de la niebla. Los periódicos de Londres, Manchester, París y Berlín están empleando con éxito, aeroplanos para la entrega de sus publicaciones.

Zepelines y aeroplanos se están también empleando en Alemania, con fines comerciales. Aunque se conoce poco el desarrollo de la aviación alemana en los últimos meses, se informa que varias rutas aéreas incluyendo una de Berlín a Londres por la vía de París o de Bruselas y otra de Berlín a Constantinopla por la vía de Viena, serán puestas en servicio durante el año que se inicia.

Igualmente en el Sur de África, entre Johannesburgo y Cape Town, se ha establecido el servicio aéreo comercial. En Australia, ya existe una ruta trascendental de Sidney a Por Darwin en la costa norte, en una distancia de 2.550 millas, con puntos de parada cada 300 o 400 millas. Jornadas de más de 1.000 millas se han hecho ya de Calcuta a otros puntos de la India y nuevas rutas están en estudio.

Pero uno de los usos más extraños a los que se está dedicando el aeroplano, es el de la propagación de las misiones en el Congo, en África. Una importante firma americana recibió últimamente una solicitud de precios de las misiones de la Iglesia de los Discípulos de Cristo, del Congo en la cual le proponía el reemplazo de las lanchas a vapor por hidroplanos. El plan no ha sido efectuado todavía.

Se ha organizado por fin, una Compañía inglesa con capital de varios millones de dólares, para la creación de varias líneas aéreas, que virtualmente, recorran toda la superficie del globo. Se está estudiando la construcción de máquinas aéreas de 3.000.000 pies cúbicos de capacidad cerca del doble del dirigible inglés R. 34 que fué el primero que cruzó el Atlántico. Estos buques aéreos podrán transportar 15 toneladas de pasajeros y carga y tienen un radio de acción de 4.500 millas a una velocidad de 60 millas por hora.

Si los planes de la compañía son llevados a cabo, la primera línea que se establezca será de Londres a New York. Lord Northcliffe predijo últimamente que no estaba lejano el tiempo en que los periódicos de la mañana de Londres pudieran ser vendidos en New York en la misma tarde. Y efectivamente, parece que pronto será una realidad.

EMULSION IMPERIAL

DE

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON GLICERO-FOSFATO DE CALCIO Y DE SODIO

Agente curativo de primer orden y poderoso reconstituyente en los casos de Raquitismo, Escrófula, Neurastenia, Debilidad General y en especial en las enfermedades del pecho.

Al valor nutritivo del Aceite de Hígado de Bacalao une la acción fortificante de los Glicerofosfatos de Calcio y Sodio, que se extiende a todo el organismo

FABRICACION NACIONAL,

BOTICA FRANCESA

De economía doméstica

Remedios caseros

Contra el constipado

En el ejército francés se ha empleado con mucho éxito la cáscara de naranja hervida durante algo más de una hora y luego secada.

Para el insomnio

Mejor que todas las drogas son los baños calientes. Si no se puede dar un baño general tómese un baño de pies con agua caliente. Con este desaparece casi radicalmente el insomnio.

Para la indigestión

No hay nada como tomarse una taza de agua lo más caliente que se puede con una cucharada de soda diluida en ella.

Para evitar el sudor de los pies

Empolvase los pies con alumbre pulverizado y hágase lo propio con la planta de las medias y el interior del calzado.

Los tacones altos

Para estar saludable los tacones de una dama no deben ser más altos de dos pulgadas, y si fueran de una sola sería mucho mejor.

TEATRO NACIONAL

Próxima temporada por la gran Compañía Española de OPERETA y ZARZUELA

¡Más de 50 operetas nuevas vienen a Costa Rica!!

PRECIO DE ABONO DE DOCE FUNCIONES

Palco de 8 asientos.....	225.00
" " 6 "	175.00
" " 4 " (secreto).....	115.00
Butaca.....	30.00
Lunetas.....	27.00

El abono está abierto en la Contaduría del Teatro Nacional de 9 a 11 a. m. y de 1 a 4 p. m.

Véanse Elencos

LECHE NESTLE

Sin azúcar (Crema evaporada) de la más fresca acaban de recibir los Agentes Generales

HENRI FRICK & Co.

DE VENTA DONDE:

Eduardo Castro S., La Marina,—San José
Tomás Fernández y Hno.,—San José
R. Cañas & C^o, La Mascota,—San José
Otto Kopper & C^o,—Grecia
United Fruit Company,—Limón

Segundo Congreso Americano del niño

Publicamos algunas de las conclusiones generales sancionadas por el Congreso Americano del Niño, reunido el año pasado en la capital de la República del Uruguay. Los votos emitidos por la Sección Higiene y Asistencia son entre otros los siguientes:

1.—El 2º Congreso Americano del Niño, considerando que toda lucha antituberculosa falla por su base si no dedica preferente atención a la tuberculosis infantil, exhorta a los Gobiernos de América para que inicien con la mayor premura la campaña de profilaxis y asistencia del niño tuberculoso, considerando que esta campaña debe hacerse teniendo en cuenta que ella exige una base económica amplia y sólida, una centralización que unifique todas las actividades que hoy están empeñadas en la lucha y una cooperación privada que debe ser estimulada por todos los medios y sin restricciones.

2.—Que se declare obligatoria en todas las escuelas de América la enseñanza sanitaria para la profilaxis de la tuberculosis, la sífilis, el alcoholismo, los quistes hidáticos y el paludismo.

3.—Que se organicen, por parte de las autoridades correspondientes, comisiones médicas especiales y exclusivamente destinadas a despistar la tuberculosis en la vida escolar. Verificados los exámenes comprobatorios por los medios de diagnóstico más seguros, los niños sospechosos o atacados deberán ser eliminados de la escuela para ser atendidos en las instituciones

apropiadas de cada país, no sólo para evitar el contagio, sino también para devolver al Estado organismos sanos y robustos como lo exige la fuerza inminente de la Nación.

4.—Es importante investigar en los pueblos de América las leyes que rigen la natalidad, con el fin de legislar sobre una base verdaderamente científica, de suerte que nuestro régimen económico, social y político asegure el imperio de condiciones favorables al aumento de nuestra población en términos que hagan realizables nuestros grandes anhelos técnicos y nacionales.

5.—El 2º Congreso Americano del Niño considera como una verdadera necesidad la creación en cada país sudamericano de una institución oficial autónoma que centralice y dirija la acción profiláctica contra la mortalidad infantil.

6.—El 2º Congreso Americano del Niño considera que la lucha contra la mortalidad infantil no debe limitarse solamente a los grandes centros de población sino que las obras de protección y de profilaxis deben ser difundidas a todos los centros urbanos de cierta importancia

7.—El 2º Congreso Americano del Niño exhorta vivamente a todos los gobiernos americanos a legislar y reglamentar las cuestiones primordiales de la vida de las clases proletarias, atenuando las actuales causas de desequilibrio económico y social, factor importante de la mortalidad infantil.

Nupcial

Hemos recibido la siguiente participación que agradecemos. Ramón J. Rivera y Agustina O. de Rivera. Participan a Ud. el próximo matrimonio de su hija Rosario, con el señor don Ricardo Iglesias.

Eudocia C. de Iglesias. Participa a Ud. el próximo matrimonio de su hijo Ricardo, con la señorita Rosario Rivera O.

Nos adelantamos a pronosticar a los futuros esposos, la más feliz luna de miel, que garantizan las bellas cualidades del joven Iglesias asociadas a la belleza, y a las virtudes que atesora la señorita Rivera.

La Bella Jardinera

DE JOSE ALVARADO

Paja para sombreros, abalorios, franelas, puntos, lienzos, guantes, etamines, bengalinas, toallas de seda y de algodón, terciopelo de seda, hiladillas de seda, trencillas de seda, encajes, flecos varias clases, corsets Barner y 35000 adornos para vestidos. 75 varas al Este del Royal Bank y lado Oeste de la Tienda Azul.

Las cafeterías

Nos creemos en el deber de llamar la atención del Consejo Superior de Salubridad, sobre muchas cafeterías, la mayor parte de las de esta capital, que en nuestro concepto no reúnen las condiciones higiénicas necesarias.

Casi todas están instaladas en locales que no brillan por su limpieza, y con escaso material de servicio, al extremo, que a veces un parroquiano tiene que aguardarse a que otro termine de tomar su café para que le sirvan el suyo.

El lavado de tazas y platos se hace en pésimas condiciones, en algunas se pasan por una jofaina llena de agua sucia.

Los dependientes y aún los dueños sirven silbando con peligro de echar suciedades en el pan o en las tazas de café.

Por cierto que sobre este particular a un amigo nuestro le pasó un caso bastante chusco.

Entró en una cafetería dispuesto a desayunarse con una taza de café con leche y un bollo de pan con mantequilla, y al notar que el dependiente estaba silbando desaforadamente, le suplicó con buen modo que se abstuviera de tal ejercicio gimnástico, por el peligro que encierra y por ser una malacrianza. Al oír tal observación, el maritornes alado se volvió contra nuestro amigo y le dijo en mal tono que se fuera a tomar café a los infiernos que él hacía lo que le daba la gana.

Es de absoluta necesidad que los encargados de vigilar por la higiene pública, se fijen especialmente en las cafeterías, que pueden ser uno de los medios de propagación de muchas enfermedades por el poco cuidado en que en ella se observa en el servicio.

Banco Mercantil de Costa Rica

Ofrecemos al público las Cartas de Crédito de la conocida casa bancaria neoyorkina Brown Brothers & C^o, pagaderas en dólares o libras esterlinas.

También vendemos los Cheques de Viajeros del American Bankers' Association, "A. B. A.", que todo viajero reconoce como la manera más conveniente y práctica de llevar sus fondos, en vista de la gran facilidad con que se puede negociar en cualquier país civilizado.

Reunimos las mejores condiciones para llevar a cabo toda operación bancaria, utilizando los métodos más modernos y ventajosos.

De nuestros lectores

Por el buen servicio de la policía ¡Ayudémonos!

Es bien sabido que un policía tiene, entre sus muchas obligaciones, la de consignar en su libreta todas las novedades que ocurran durante su servicio, en la línea que le ha sido designada, para luego dar el parte respectivo a sus oficiales de Ronda, quienes a su vez están obligados a sentar ese parte en el libro de la Guardia.

No puede un policía dejar de anotar la más pequeña novedad, sin exponerse a ser tachado de inactivo o inepto para el servicio; de ahí que cada cual se esfuerce por evitar cualquier distracción, y se empeñe en quedar lo mejor posible, al dar cuenta de su servicio.

Nada debe escapar a la mirada penetrante ni al oído atento del gendarme. El último rincón no debe tener secretos para un guardián del orden social, a la vez garantía de seguridad para las personas.

Pero es el caso, que muchas veces el policía más activo y diligente, o el Ronda más deseoso de servir bien, se ven burlados en su loable empeño, y dejan de consignar una o varias novedades, porque el público, en vez de ayudar, obstaculiza la labor policíaca. ¿Cómo? ¿Por qué?

Algunas familias tienen la costumbre de ocultar a la vista del público y de la policía el cuerpo

de una persona fallecida, ya llevándolo a velar en el último aposento de la casa, o bien cerrando las puertas y ventanas aunque el cuerpo esté expuesto en la sala. Como es natural, la casualidad, la buena voluntad de mi vecino, o un exceso de malicia, pueden en tal caso venir en ayuda de la policía, siendo así que el público, a quien aprovecha el servicio, está obligado, como antes dije, a prestarle ayuda en cualquier forma. La costumbre que he querido censurar para que se corrija, inexplicable, inconveniente y perjudicial, ha dado motivo repetidas veces para serias dificultades. Por esa costumbre, se ha dado el caso de que una defunción ha sido consignada por la policía, hasta 24 y más horas después de ocurrida. Un parte mal dado con omisiones de este género, puede acarrear graves consecuencias a un policía, quien las soportará injustamente.

Pero hay más: Esa rara costumbre es a todas luces anti-higiénica, y por tal concepto el vecindario no debe tolerarla.

Sucesivamente iré ocupándome de otras inconveniencias por parte del público, porque conocedor de cuán difícil y delicada es la misión de la policía, deseo que todo el mundo la comprenda y facilite.

J. L. C.

C. MARTIN & Co.

Acaban de recibir
Sal de Inglaterra Sal de Carlsbad
Sal de Globber y Hepática
Teléfono 849

Belleza, arte, juventud y buen repertorio HABLANDO CON PACO MARTINEZ

En nuestras conversaciones con Paco Martínez, el inteligente director de la Gran Compañía Española que muy en breve actuará en nuestro reglo "Teatro Nacional, nos decía, que para que una Compañía teatral triunfara en toda línea se necesitaba: belleza, arte, juventud y buen repertorio, y que su Compañía podía hacer alarde de esas cuatro cosas que son la base de su conjunto artístico, el más homogéneo y notable de los que han visitado nuestra capital.

Belleza: las mujeres de teatro tienen que ser bellas eso es algo imprescindible y podemos decir que la Compañía que actuará en el Teatro Nacional puede vanagloriarse de ofrecer tipos guapas como Laura Obregón, la Caballe, Aurora Cortadella y María Martínez, que con su donaire cautivará a los apuestos donceles capitolinos, que se pongan a su vera.

Arte: todos los elementos, sin

excepción, que integran esa Compañía son artistas que han recorrido los principales teatros del mundo y alcanzado calurosas ovaciones.

Juventud: es otra cosa imprescindible y de que puede estar orgullosa la Compañía, del Teatro Nacional, todos sus elementos son jóvenes, llenos de vida, cuyo único afán es estudiar mucho para ofrecer al público arte de verdad.

Buen repertorio: podemos asegurar que ninguna Compañía de las que han llegado a San José ha ofrecido al público josefino los estrenos que ahora podremos ver; el repertorio de Paco Martínez, es el más completo y el más selecto que recorre la América.

De manera que la temporada teatral que se avecina será grandiosa como se merece el entusiasmo que el público siente por ella.

Los escándalos en las Hosterías

Son varias las quejas que a diario recibimos de cierta hostería, de por el lado de la Soledad y más ahora que la enfermedad reinante se ha apoderado de los vecinos, quienes—como todo el que haya sufrido esa dolencia—tienen dolor constante de cabeza y desde luego, es una falta de consideración y de educación hacer los escándalos que en las noches forman personas a quienes poco o nada les importa la salud de los demás.

Nosotros creemos que un poco más de vigilancia policíaca evitaría estos abusos.

La Bella Jardinera

DE JOSE ALVARADO

Paja para sombreros, abalorios, franelas, puntos, lienzos, guantes, etamines, bengalinas, toallas de seda y de algodón, terciopelo de seda, hiladillas de seda, trenzillas de seda, encajes, flecos varias clases, corsets Barner y 35000 adornos para vestidos. 75 varas al Este del Royal Bank y lado Oeste de la Tienda Azul.

Hondo pesar

Ha causado en todos los amigos de la distinguida familia Montejo, la noticia llegada de Nueva York de que en aquella ciudad había fallecido el estimable joven don Bolívar Montejo quien en los Estados Unidos se preparaba para abrirse un porvenir que ya prometía ser de los más halagüeños.

Reciban su señora madre la apreciable doña Julia y sus hermanos don Enrique y doña Judith de Nazari, don Alfonso y doña Hilda de Maroto y su sobrina la preciosa niña Nazari nuestro pésame más sincero.

FAJAS DE TRANSMISION

Impermeables

Antes de comprar consulte precios y calidad de las fabricadas en la

Tenería de los Anonos

G. F. BOWDEN
EMPRESARIO

AGENTES

Alfredo Mata & Co.

Suscripción en Tres Ríos

Los vecinos ricos de Tres Ríos han iniciado una suscripción con el objeto de ayudar a los enfermos pobres de aquella floreciente localidad.

En la labor humanitaria han colaborado los siguientes distinguidos caballeros a quienes de corazón felicitamos: don Juan J. Montealegre, don Santiago Alvarado, don Julio Piza, don Arnoldo Andre, don Maximiliano Soto Fernández, don Ramón Aguilar, Mr. Field, don Manuel Montejo, don Alberto González, don Antonio Escarré, don Moisés Coto y el Licenciado Arturo Vollo. Contribuyeron con doscientos colones cada uno los ocho primeros, los dos siguientes con cien colones cada uno y con cincuenta colones cada uno los dos últimos.

Cruz Roja Costarricense

Iniciados los trabajos de reorganización de esta entidad, el Consejo Supremo se permite hacer un llamamiento general a todos los que han sido socios, para que se sirvan renovar su inscripción, y a todas las personas que deseen prestar su contingente, para que soliciten el ingreso de esta Secretaría de acuerdo con los Estatutos.

Aguiles Martínez Q.
2º Secretario.

San José, 17 de marzo de 1920.

Basigó y Alvarado

Acaban de recibir y venden a precios bajos

Mantas, Zarzas, Driles, Cobijas, Pañuelos, Clavos de Alambre, Herradnas, Palas para Hoyos, Aceite de Oliva, PAPEL SERRANO, Vinos, y varios otros artículos.

Feria de Valencia

El señor José Montero T., Delegado en Costa Rica del Comité Organizador de la cuarta Feria de Valencia ha tenido a bien enviarnos un interesante folleto escrito en español, francés, inglés y alemán en el que se explica objeto primordial de esa exposición en la floreciente ciudad de Valencia.

No es un negocio de empresa pues se celebra bajo los auspicios del Estado Español, el Ayuntamiento de la ciudad, la Cámara de Comercio y varias entidades económicas. Se ha establecido en Valencia por ser la ciudad del litoral que está más próxima a Madrid y por ser el puerto central y de mayor tráfico de las costas orientales de la nación, por ser el más cercano a las Baleares y porque por él tienen que pasar necesariamente todos los barcos que por vía Gibraltar afluyen al Mediterráneo.

Las remesas de procedencia extranjera con destino a esa Feria son admitidas libres de derechos de Aduana.

La exposición tendrá diecinueve grupos así clasificados: Productos agrícolas.—Industrias alimenticias.—Tejidos.—Confecciones.—Maderas.—Arte.—Minería.—Industrias de hierro y acero.—Maquinaria.—Navegación aérea y marítima.—Electricidad.—Metales.—Química.—Materiales de Construcción.—Cerámica y Cristalería.—Artes Gráficas.—Curtidos.—Instrumentos de Música.—Varios.

MARITIMAS

Limón 17.

Anoche a las 10 ancló procedente de Santa Marta con dos días de travesía el vapor americano "Santa Marta" de 3126 toneladas, 102 tripulantes, capitán Spencer. Pasajeros: Jorge Pradilla. Sin carga ni correspondencia. Consignado a la U. F. y Co.

A las 8 p. m. ancló procedente Cristóbal con 16 horas de travesía el vapor americano "Pastores" de 1559 toneladas, 157 tripulantes, capitán Smith. Pasajeros, 119 turistas en tránsito. Carga, 5035 bultos con 316 toneladas. Correspondencia 330 sacos. Consignado a la U. F. Co.

Ayer a las 2 p. ancló procedente de Klagston, con 2 días de travesía, el vapor Holandés "Vancouver" de 2860 toneladas, 44 tripulantes, capitán Middleton. Sin pasajeros ni correspondencia. Carga, 889 bultos, consignado a F. J. Alvarado y Co.

Puntarens 17.

Hoy a las 5 a. m. fondeó el vapor americano Juan Ofare, de 1394 toneladas, procedente de Callao Perú, con 6 días de mar de Paíta a este puerto, 30 trips. Capitán Charles J. Anderson y consignado a John Saxo. Sin pasajeros; carga ni correo,

SACOS para maíz, frijoles, o arroz y sal a 0-60 cu. Tienda ALAJUELITA 200 varas Sur Mauro Fernández

Ud. evitará el mal reinante tomando constantemente el exquisito

Pavo Real Punch

AGENTE UNICO:

Manuel Ortega hijo

APARTADO 847

TELÉFONO 634

Comerciales

Don Elías Barzuna y Mata, vendió su tienda "La Violeta" radicada en la ciudad de Cartago a don Agustín Calvo Fernández.

Don James Dagan, como poseedor del mayor número de acciones de la Sociedad Mina del Porvenir, convoca a todos los que se crean interesados a una reunión que se verificará el día 31 de los corrientes a las tres de la tarde en la oficina del Licenciado don Luis Cruz Meza al objeto de conocer los reclamos pendientes, y organización de la Directiva y de los títulos de propiedad de la Mina.

Don Juan Figueras vendió su establecimiento de pulpería y licorés sito en el Mercado de esta ciudad a don Neófito Vargas.

Don M. Láscarez vendió su establecimiento de pulpería que tenía establecido 200 v. al norte del Parque Central de la ciudad de Alajuela a doña Lola de Lombardo.

Pedid siempre COGNAC 'DOMECQ'

The Costa Rica Mercantile Co.

Representantes — San José C. R.

Algo sobre la peste de la Influenza

Nada más aterrador que el dominio de una enfermedad.

Nada más triste que contemplar en las actuales circunstancias los cuadros de miseria y de dolor que a cada paso se presentan y más aún si se trata de niños de familias pobres, que con dificultades pueden solventar las más perentorias necesidades que en estos casos ocurren.

Allá, en un rincón de la casa, un niño llora presa de los dolores que se experimentan al encontrarse atacado de influenza.

El padre y la madre de estas pobres criatura se encuentran atacados de igual dolencia, y pareciera que el destino cruel deseara probar en esta emergencia, su cariño paternal, ya que muchos son los padres que poco se preocupan del padecimiento de sus hijos, dejándolos solos, dejándolos llorar, dejándolos padecer los agudos dolores que trae consigo esta enfermedad.

De ahí viene, la mayor parte de las veces, que haya que lamentarse la desaparición de seres inocentes a quienes les faltó un poco de cuidado para conservar sus vidas.

La caridad pública en estos casos sirve para que la mayor parte de los agraciados hagan negocio con las medicinas, los alimentos y los abrigos que pueden recolectar, so pretexto de tener uno o varios enfermos en su casa.

Se han presentado casos que una mujer ande un día entero tras la boleta para conseguir una

cobija, y después de tenerla la remate por cualquier precio.

En cambio, hay muchos casos, y no los cito por no abusar de la amistad que me liga con estos desamparados de la suerte, que son verdaderamente dignos de compasión los infelices inocentes y más de cuatro adultos, que prefieren morir en la desgracia y el olvido sin que nadie les tienda la mano para darles un sorbo de agua, antes que andar de aquí y de allí tras una orden de entrega que a la postre de nada les sirve dado que es tan limitada la cantidad de medicinas o de alimentos que haya podido recoger, y dado también el tiempo gastado en esas andanzas, en que resulta perdidos su salud, pues una recaída viene a poner en peligro su vida y la de sus hijos que ha tenido que dejarlos solos, a merced de la suerte para ir en busca de un alimento o de alguna medicina.

Bien se podrían distribuir medicinas y alimentos por cantones o por calles, nombrando comisiones de señoritas o caballeros que se encargasen de las distribuciones.

Esas comisiones podrían dar perfecta cuenta del estado de miseria de muchos hogares y del estado deplorable de salud de sus moradores, pudiendo en muchos casos redoblar la cantidad fijada de esas medicinas y de esos alimentos en aquellos hogares dejados de la mano de Dios.

JUAN CHAVES MONGE

La Influenza Española

Para combatir la epidemia actual, gripe, trancero, dengue y todas las enfermedades de hombres, mujeres y niños. Ofrecemos en venta "La Guía Práctica de la Salud, Tratado de Anatomía Fisiología e Higiene; con la descripción científica de todas las enfermedades, sus causas y curación.

En cuero \$ 22.00, medio cuero \$ 17.00; en Tela \$ 14.00; Rústica \$ 12.00. Con la adición de \$ 1.00 más sobre los precios indicados enviaremos este hermoso libro a cualquier parte de la República. Mande hoy por su obra y le obsequiaremos un Suplemento especial para combatir esta terrible plaga, la Influenza por la Junta Nacional E. E. U. U. de Médicos del Ejército de la Marina y otras autoridades de Medicina. — JOSE FRYDL E HIJO, — Unicos Agentes en Costa Rica, 50 varas Noroeste de la esquina de la Plaza Viquez, San José

¡No se ha quemado!

Siempre vive y progresa

EL CUERNO DE ORO

La fábrica de café molido que elabora y vende lo mejor 300 varas al Sur del Mercado frente a la TEMPESTAD.

EL DIA NOTICIOSO

La Cruz Roja Guadalupeana atiende actualmente 5 casos de influenza en una sola casa. Ese grupo de muchachos secundados por varias señoritas, han hecho los gastos de medicamentos, y ellos personalmente atienden a los enfermos. Actualmente guardan cama dos de las señoritas socias y el secretario de la agrupación.

Continúa los trabajos con gran actividad el prosecretario don Filadelfo Vargas.

Para ellos nuestra voz de aliento.

La ciudad continúa siendo azotada por una racha fortísima de viento. Esto, y debido al poco riego de las calles, las polvaredas son insoportables. Hay necesidad de hacer algo para regar más y mejor.

Los comerciantes del mercado no estan conformes con el cierre a las dos.

Alegan la disminución de sus ganancias. La medida es de salubridad y hay que conformarse.

En peores condiciones están los empresarios de teatros.

Las juntas de socorros continúan laborando con gran actividad en la recolección de dinero y distribución de abrigos y medicinas a los enfermos pobres.

Ayer quedó totalmente desocupado el Edificio Metálico, para ser utilizado como Hospital, que estará bajo la dirección de la Junta Nacional de Socorros y será convenientemente acondicionado.

Hoy o mañana se comenzaran a recibir enfermos.

La "Cruz Roja Costarricense" en su última sesión, acordó con-

tribuir en la medida de sus fuerzas extirpar la epidemia de influenza. Están de plácemes los socios entusiastas y se les presenta la oportunidad que desean de hacer algo de acuerdo con tan benemérita institución.

Personas caritativas se encargaron del entierro de una señora fallecida en el barrio de Santa Lucía el martes pasado, se alzaron luego con todos los enseres de la difunta.

La Jefatura de Sanidad tomó cartas, en el asunto y persigue a los que al cumplir con una obra de misericordia se quedan con lo que no es suyo.

El guarda del edificio Mauro Fernández, recibió varias quemaduras a causa de haberse acercado a una vela, despues de darse una fricción con alcohol, Se encuentra en el hospital.

El Director general de policía ha indicado a los choferes, que el lugar de parada de sus vehículos es frente a "La Esmeralda" y no frente a la escuela "Juan Rafael Mora".

La "Cruz Roja Costarricense" por medio del gobierno, pedirá una cantidad de Suero contra la "Influenza" al Instituto Pasteur de París.

Alivio en 24 Horas

ES LA RECETA EFICAZ EN MILLONES DE CASOS

Gonorrrea, Purgación o irritaciones de la vejiga. Pídanse las Cápsulas del Dr. Sanjour.

Droguería de Calzada, Deposito

HOLLANDSCHE TRANSATLANTISCHE HANDELS VEREENIGING, AMSTERDAM

SUCURSALES EN NEW YORK, AMERICA CENTRAL Y DEL SUR, ANTILLAS Y MEXICO

Solicita consignaciones de CAFE, CACAO y demás productos del país para AMSTERDAM. Magnífico mercado para los cafés de Costa Rica.

Adelantos liberales sobre las consignaciones que se le confien, quedando el consignatario en la facultad de girar sobre Amsterdam, o contra el National City Bank of New York, previos arreglos con el Agente en Costa Rica,

VICTOR FABIAN

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

OFICINA: CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES

PARA LA INFLUENZA BROMOQUINOIDES

MANUFACTURADAS POR LA Botica Francesa

VIDA SOCIAL

Se encuentra enfermo nuestro particular amigo don Francisco Grau, por cuyo restablecimiento hacemos los más sinceros votos.

—Deseamos pronto y completo restablecimiento al activo comerciante don Augusto Marín Rico y a su distinguida señora.

Esta noche se celebrará en casa de don Filadelfo Vargas, y su señora esposa, en Guadalupe la entronización del Sagrado Corazón de Jesús.

De ese modo celebran el primer aniversario de su matrimonio.

Nuestra felicitación sincera.

—Se encuentra mejor el Lic. don Marcelo Brenes. Lo celebramos.

—También sigue mejor doña

Rosa Esquivel, esposa de don Luis Castro Saborío.

—Se encuentra mejor doña María P. de Chaves y sus dos señoritas hijas.

Deseamos su total restablecimiento.

—Sigue mejor nuestro compañero don José A. Chaves.

Nos alegramos del alivio.

—En Guadalupe guarda cama el joven don Roberto Jiménez A. Deseamos su restablecimiento.

—Se encuentra mejor nuestro particular amigo don Gregorio Gómez, quien días atrás tuvo la desgracia de sufrir la dislocación de un tobillo al desmontar de a caballo.

Nos alegramos de la mejoría que deseamos se a completa cuanto antes.

JUNTA NACIONAL DE SOCORROS

AVISO

La Junta Nacional de Socorros hace saber al público que en su oficina (altos del Banco Anglo-Costarricense) atiende solamente a la provisión de abrigo y de algunos alimentos a las personas que presenten las órdenes correspondientes.

Horas de oficina: — 7 y 30 a. m. a 11 a. m. — 12 y 30 a 4 p. m.

El Secretario.

IMPRESA EL HOMBRE LIBRE

Revueltas políticas en Alemania

Washington 17.—La administración Kapp en Berlín ha demostrado incapacidad para dirigir el Estado. A la una de la tarde Kapp decidió reanunciar. En varios centros alemanes se reúnen fuerzas del extremo radicalismo. Crecen los desordenes debidos a los extremistas que se aprovechan de la situación para establecer las leyes soviets. Aumentan las listas de los muertos en demostraciones efectuadas en varias ciudades alemanas.

Movimiento diario

VIERNES día 19 de marzo de 1920.

SANTORAL

San José, esposo de Nuestra Señora (patrón de la Iglesia Católica y de la Santa Iglesia Catedral de San José de Costa Rica) Santos Leoncio y Apolonio.

FERIADO

EFEMÉRIDES ASTRONÓMICAS

Fase lunar: Cuarto Menguante. Equilunio: a las 12-45 p. m.

MAREAS

Pleamar: Playa de Puntarenas a las 2-55 a. m. y a las 3-15 p. m. En el Muelle del Estero, 20 minutos más tarde.

TRIBUNALES

No hay señalamientos para hoy.

DEFUNCIONES

María Corrales, 1 hora, La Uruca. Raúl Orozco Méndez, 10 meses, San José.

Zelmira Flores, 1 año, San José. Innominado Viquez, 10 días, San José.

María Marín Umaña, 1 año, San José. Florian Mayer, 52 años, San Juan de Tobosi.

Ramona Varaas, 2 años, San José. José Antonio Guzmán, 2 años, San José.

Caridad Jiménez, 3 meses, San José. Maximina Chaves, 64 años, Uruca. Trinidad Rojas, 60 años, San José.

NACIMIENTOS

María, de Elvira Corrales. Raúl, de Raúl Orozco y Hilma Méndez.

Innominado, de Juan Rafael Viquez y Sara María Gutiérrez.

PASAPORTES

Joaquín Gómez Sarmiento, para Méjico.

José Pujol Lines, para Barcelona. Luis Matamoros e hijo, para El Salvador.

Claudia v. de Guirola y 3 hijos, para El Salvador.

Graciela de Matamoros e hijo, para El Salvador.

Sara Valle, para El Salvador. Guillermo Aquino, para El Salvador.

Vicente Jiménez, para El Salvador. Charles U. Ports y familia, para Estados Unidos.

Gastón Martín Lasagues, para Francia.

Rafael S. Insignares, para Barranquilla.

Eusebio Ortiz Brenes, para Panamá.

Influenza, Influenza. Cúresela con las famosas cápsulas "CONTRA-INFLUENZA", de fórmula privada. Su efecto es maravilloso. Ya está para llegar el famoso LISTER-WASH, antiséptico sin igual, importado exclusivamente por nosotros. FARMACIA GRILLO.

AVISO

Tiras de papel de 7 centímetros de ancho por 71 centímetros de largo.

Se venden en la Administración de EL HOMBRE LIBRE